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Aos vinte e cinco dias do mês de maio de dois mil e vinte três, às nove horas, reuniu-
se o Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Ciências Cardiovasculares da 
Universidade Federal Fluminense, na forma de videoconferência, estando presentes, 
Profa Christianne Bretas, presidindo a sessão; Evandro Tinoco Mesquita, Caroline 
Fernandes, Antonio Lagoeiro, Claudio Tinoco Mesquita, Ronaldo Gismondi, Humberto 
Villacorta, Dalmo Machado, Fernanda Brito, Gabriel Dias, Gabrielle Rocha, Renata 
Frauches, Pedro Paulo Soares, Ludmila Cardozo, Ademir Cunha, Alair Sarmet, Eliete 
Frantz, Nadia Motta e os representantes discentes Karyne Pollo e Angelo di Candia. 
As professoras Eliza Prodel e Thereza Bargut, justificaram a ausência na reunião. A 
pauta: 1. Aprovação de ata anterior: Não houve. As atas de março e abril serão 
enviadas para serem apreciadas na próxima reunião. 2. Pré-defesas e defesas: 
apreciação de bancas, agendamento e lembrete de prazos: A Secretaria vai fazer 
o levantamento e trazer na próxima reunião os casos de alunos em atraso. Foi 
aprovada a banca de pré-defesa de tese de doutorado de Leidyanne Ferreira 
Gonçalves. Foram aprovados os pedidos de prorrogação de prazo de defesa de Ivis 
Levy Fernandes Martins (1 ano de prorrogação), Flávia Valeria dos Santos Almeida (o 
prazo vai depender do aceite da revista), Bruna de Almeida Coutinho (até setembro de 
2023, mas o colegiado não tem como apreciar e deferir o pedido de prorrogação de 
bolsa da aluna), Letícia Monteiro da Fonseca Cardoso (06 meses, a depender do 
artigo), Gustavo Rodolfo Moreira (1 ano) e Leivys Henrique Silva Santos (60 dias). A 
aluna Ana Carolina Figueiredo de Oliveira tem até o dia 27/05 para responder à 4ª 
chamada para se manifestar sobre sua matrícula. Prof. Lagoeiro informou que não 
consegue contato com a aluna. Em relação Marcela Rebello Nunes, o professor 
Lagoeiro informou que a aluna já tem tudo pronto para pré-defender e disse que vai 
falar com a aluna para preencher o formulário de indicação de banca. O professor 
informou que tem uma reunião marcada com a aluna amanhã para definir isso.  3. 
Aproveitamento de créditos: apreciação de solicitações: O aluno Fernando 
Fernandes pediu para o colegiado verificar se a disciplina Aprendizado de Máquina na 
Saúde, oferecida pelo PGC tem potencial de ser aproveitada no futuro como crédito 
para disciplina optativa. O aluno justifica a importância da disciplina para sua tese. O 
colegiado aprovou a disciplina como optativa para o aluno, caso a mesma seja 
concluída com aproveitamento. 4. Ações positivas dos docentes do Programa: A 
Coordenação parabenizou as professoras e alunas do Programa contempladas com 
bolsa de doutorado Nota 10: Juliana Mentzinger, Natalia Galito, Beatriz Oliveira e 
Milena Barcza e destacou a menção aos cursos de férias gratuitos que fazem parte do 
Projeto de Extensão coordenador pelas Professoras Caroline Fernandes e Thereza 
Bargut. 5. Editais CAPES, FAPERJ e CNPq com inscrições abertas: Profa 
Christianne pediu para a Secretaria fazer uma chamada para verificar se tem algum 
interessado na bolsa FAPERJ nota 10 e em outros editais FAPERJ que precisam que 
o Programa faça uma pré-seleção interna. 6. Pedidos de matrícula: Sobre o pedido 



de matrícula de Luana de Decco Marchese Andrade, em probatório desde 2016, o 
colegiado aprovou que a aluna faça uma apresentação (envio de vídeo) com duração 
de 10 minutos do novo projeto para a banca, seguida de 5 minutos de arguição pela 
mesma. 7. Proposta de ajuste da disciplina de estágio em docência: A proposta de 
ajuste da disciplina foi apresentada ao colegiado pela Profa Caroline Fernandes. O 
documento da disciplina será enviado por e-mail para que os professores expressem 
suas impressões. Os comentários serão levados a uma próxima reunião para 
discussão pelo colegiado. Profa Christianne sugeriu que a ementa da disciplina 
“Didática e Pedagogia” seja compartilhada juntamente com a proposta. Prof. Evandro 
sugeriu o agendamento de uma reunião com a Profa Caroline para discutir a 
elaboração da disciplina. 8. Adesão PG Ciências Médicas ao Programa MD-
PhD:.Prof. Claudio informou que o Programa de Ciências Médicas da UFF manifestou 
interesse em participar do Programa MD-PhD, que é um Programa institucional, e não 
só da PGCCV, como Profa Christianne destacou. O Programa de Ciências Médicas 
tem bolsas a oferecer aos alunos que ingressarem via esse Programa. Foi feita uma 
consulta à PROPPi sobre a possibilidade de implementação de bolsas de doutorado 
em alunos da Graduação que participem do Programa, e Prof. Claudio informou que 
está aguardando a resposta da PROPPi. Será feito um edital em agosto para o PTC e 
para os alunos que estão no 8º período que têm que apresentar o projeto para uma 
banca, para avaliar esses alunos e incluí-los no Programa. Prof. Claudio também está 
batalhando junto com a PROPPi para pleitear bolsas FAPERJ para esses alunos. 
Profa Christianne sugeriu que o edital, que talvez tenha que ser ajustado por uma 
Comissão formada por professores de ambos os Programas, e um cronograma fixo 
sejam divulgados nos sites dos Programas. Profa Christianne ponderou que a Pós-
Graduação abre seleção nos dois semestres, sendo que o orientador e o aluno têm 
que ficar atentos para não perder o prazo de inscrição nas seleções, que abrem 
semestralmente. Profa Christianne salientou que os alunos oriundos do MD-PhD que 
ingressam formalmente no Doutorado podem concorrer à bolsa, lembrando que as 
bolsas são alocadas conforme classificação na seleção e dependendo da elegibilidade 
dos alunos. 9- Acordo de cooperação PPGCCV/UFF - Hospital Geral de Maputo, 
Moçambique:. Prof. Evandro fez o informe de uma linha de cooperação que pretende 
estabelecer na África, junto ao Hospital Geral de Maputo. Prof. Ademir manifestou 
interesse em participar, especialmente em relação à Doença de Chagas. O colegiado 
aprovou o acordo de cooperação. 10- Projeto de Extensão: Dia Nacional do Alerta 
da IC: O colegiado aprovou o cadastro do evento Dia Nacional do Alerta da IC, em 
parceria com Reino Unido, como projeto de Extensão da UFF. O Prof. Evandro, 
idealizador do projeto, destacou que se trata de um evento científico onde haverá, 
dentre outras atividades, uma Exposição sobre Carlos Chagas. 11 - Credenciamento 
docente 2023 - definição de categorias permanente e colaborador: Ficaram como 
docentes permanentes do quadro da PGCCV os professores: Alair Sarmet, Andrea 
Cardoso, Antonio Claudio Lucas da Nobrega, Beatriz Alexandre dos Santos, Caroline 
Fernandes, Christianne Bretas, Claudio Tinoco Mesquita, Eliete Frantz, Eliza Prodel, 
Erito Marques, Evandro Tinoco Mesquita, Fernanda Carla Brito, Gabriel Dias, Gabrielle 
Rocha, Helena Naly, Humberto Villacorta, João Dario Martins de Mattos, Jonas Lírio 
Gurgel, Ludmila Cardozo, Milena Barcza, Nadia Alice Motta, Natalia Alvarenga, Natalia 
Galito, Pedro Paulo Soares, Renata Frauches, Ronaldo Gismondi, Thereza Bargut e 
Wolney Martins. Ficaram como colaboradores: Ademir Cunha, Antonio Lagoeiro, 
Dalmo Machado, Grazielle Huguenin e Giovani Carlo Veríssimo da Costa. Essa 
composição foi aprovada pelo colegiado, mas os professores só serão cadastrados na 
Plataforma Sucupira mediante o preenchimento e envio do Termo de Ciência de 
Compromisso do Quadriênio. 12 - Ação coordenada para preenchimento da 
Plataforma Sucupira 2022: Os professores que ainda não preencheram o formulário 
devem fazê-lo, no máximo, até semana que vem. 13 - Assuntos Gerais: (1) Bolsas 
Capes vagas: Doutorado 4; Mestrado: 2. As alunas Ana Beatriz Proença e Nathalia da 
Silva Costa estão alocadas nas bolsas Capes do PDPG. A aluna de doutorado, Beatriz 
Oliveira, e aluna de mestrado, Juliana Mentzinger, estão alocadas em bolsas do 
Programa Nota 10 da FAPERJ. Ambas também são bolsistas Capes, mas essas 



bolsas só serão canceladas depois de recebido o 1º mês da bolsa FAPERJ, pois pode 
ocorrer um lapso de tempo entre a data da liberação da bolsa e o seu efetivo 
recebimento. (2) O colegiado aprovou a alocação da bolsa de doutorado Capes para a 
aluna Isabelle Mendes Rodrigues Salomão nas seguintes condições: mediante 
aprovação do CEP e matrícula, mediante disponibilidade de bolsa e sem aluno sem 
renda necessitando da bolsa. (3) Foi aprovado o pedido de complementação de renda 
junto à bolsa CAPES feito pelo aluno de doutorado Flavio Andrade Camacho. (4) Foi 
aprovada a indicação da Profa Valeria Pagnin como coorientadora da aluna de 
mestrado Gisele Goneli. (5) Foi recusado o pedido de inscrição em disciplina feito fora 
do prazo pela aluna ouvinte Gabriela Siqueira de Souza. (6) A nova disciplina proposta 
pelo Prof. Ademir Cunha “Carlos Chagas” foi aprovada, mediante os seguintes ajustes 
do documento: ementa, objetivos e referências (reduzir para 5, no máximo). Nada 
mais havendo a tratar, a Presidente encerrou a reunião às doze horas e quinze 
minutos, tendo sido a presente ata lavrada e assinada por mim, Aline Goneli de 
Lacerda, Secretária do Programa de Pós-Graduação em Ciências Cardiovasculares, 
subscrita pela Presidente, Professora Christianne Bretas Vieira Scaramello, Vice-
Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em Ciências 
CardiovascularesXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 
 
 

Niterói, 25 de maio de 2023. 
 
 
 
 
 
Christianne Bretas Vieira Scaramello                        Aline Goneli de Lacerda 
        Vice-Coordenadora PPGCCV                                           Secretária PPGCCV 
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